

Ein neues DFG-Projekt im Rahmen des Sonderforschungsbereiches 1369 startet am Institute für Medical Humanities in Bonn

Förderungszeit 1. Juli 2019 – 30. Juni 2023

## **Vigilanz als Ideal, Strategie und Methode in der medizinischen Kultur der Vormoderne**

**Projektleiterin: Prof. Mariacarla Gadebusch Bondio**

### **Zusammenfassung**

Das Teilprojekt widmet sich der vormodernen ärztlichen Vigilanz. Zu diesem Zweck werden deontologische Schriften, chirurgische *Observationes* mit den dazugehörigen Paratexten, sowie ärztliche Korrespondenzen in den Fokus genommen. Die Analyse dieser komplementären Textgattungen ermöglicht es, drei Komponenten ärztlicher Vigilanz in drei Funktionsbereichen zu erforschen: a) als moralische Haltung in der Arzt-Patienten-Interaktion, b) als praxisbezogene Kompetenz und c) als epistemisch durchdachte Methode der Wissenserweiterung und -tradierung durch systematische Beobachtung, Vergleich, Dokumentation und Reflexion.

This project examines medical vigilance in the early modern period. It will analyze deontological writings, surgical observations and correspondence between doctors. The analysis of these supplementary text genres enables the study of three components of medical vigilance in three different areas of activity: a) as a moral position in the interaction between doctors and patients, b) as practical expertise and c) as an epistemically thought-out method of expanding and passing on knowledge through systemic observation, comparison, documentation and contemplation.